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Цель: профилактика наркотической и алкогольной зависимости среди спецконтингента в пенитенциарной системе не 
теряет своей актуальности, что подтверждают статистические данные о значительном количестве лиц, отбывающих наказание 
за преступления, совершенные в состоянии наркотического и алкогольного опьянения, а также за преступления, связанные с 
незаконным оборотом наркотических средств и психотропных веществ (наркотиков). В связи с этим необходима разработка 
организационных основ реализации воспитательной, социальной и психологической работы по профилактике наркотической 
и алкогольной зависимости среди спецконтингента в пенитенциарной системе. Методология исследования: анализ 
нормативных правовых актов, регламентирующих воспитательную, социальную и психологическую работу по профилактике 
наркотической и алкогольной зависимости среди спецконтингента в пенитенциарной системе, а также практики их применения.
Вывод: основным организационным документом, раскрывающим алгоритм и содержание воспитательной, социальной и 
психологической работы по профилактике алкогольной и наркотической зависимостей (аддикций) среди спецконтингента 
пенитенциарной системы является «Ведомственная программа социально-психологической работы в отношении лиц, 
имеющих алкогольную и наркотическую зависимость». Научная и практическая значимость исследования: проведенное 
исследование показывает, что результаты и характер проводимой по «Ведомственной программе социально-психологической 
работы в отношении лиц, имеющих алкогольную и наркотическую зависимость» определяют эффективность созданных в 
ФСИН России организационных основ в направлении профилактики алкогольной и наркотической аддикций и позволяют 
выявить направления совершенствования профилактической работы в указанной сфере.
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Purpose: prevention of drug and alcohol addiction among the special contingent in the penitentiary system does not lose its rele-
vance, which is confirmed by statistical data on a significant number of persons serving sentences for crimes committed under the 
influence of drugs and alcohol, as well as for crimes related to drug trafficking and psychotropic substances (narcotics). In this regard, it is 
necessary to develop organizational foundations for the implementation of educational, social and psychological work on the prevention of 
drug and alcohol addiction among the special contingent in the penitentiary system. Research methodology: analysis of normative legal 
acts regulating educational, social and psychological work on the prevention of drug and alcohol addiction among the special contingent 
in the penitentiary system, as well as the practice of their application. Conclusion: the main organizational document that reveals the 
algorithm and content of educational, social and psychological work on the prevention of alcohol and drug addictions (addictions) among 
the special contingent of the penitentiary system is the Departmental program of socio-psychological work in relation to persons with 
alcohol and drug addiction. Scientific and practical significance of the study: the study shows that the results and nature of the socio-
psychological work carried out under the Departmental program of socio-psychological work in relation to persons with alcohol and drug 
dependence determine the effectiveness of the organizational foundations created in the Federal Penitentiary Service of Russia in the 
direction of the prevention of alcohol and drug addiction, and allows identify areas for improving preventive work in this area.

Keywords: addiction, drugs, alcohol, addictions, educational work, social work, psychological work, penitentiary system, crime, 
socialization.


